

---

---

# DIARIO DE LA CORUÑA

DEL DOMINGO 21. DE AGOSTO DE 1808.

---

---

*S. Joaquín, Padre de Nuestra Sra. y Sta. Basa y 3 hijos Mártires.*

---

---

*Londres 26 de Julio.*

Ya salieron las expediciones que conducen 25.000 hombres de tropa excelente inglesa para Lisboa, donde obrará y dará cuenta de Junot, y luego con la portuguesa y sus patriotas obrarán tambien por la causa comun.

Los Suecos batieron á los Rusos y les han cogido 4 fragatas, otros buques y utensilios &c. Se espera algo de bueno del Norte y Italia; y estos isleños no se descuidan en propagar la razon y buena causa con ofertas &c.

## PORTUGAL.

*Chaves Agosto 9.*

De lo interior del Reyno sabemos, que va caminando nuestro ejército con los aliados á la conquista de Lisboa; y esperamos que para el 25 del corriente seremos dueños de la Capital, y que para entonces estarán prisioneros, ó pasados á cuchillo los Franceses que tanto nos han oprimido.

Toda la caballería portuguesa, que estaba baxo el mando de Junot, se pasa á nosotros con caballos y armamento; y en el número de estos Regimientos se pasó el regimiento de la Caballería nocturna, que estaba encargado de la policia y seguridad de la Capital.

Segun detall recibido de esta villa, el estado de las fuerzas portuguesa y aliadas, que componen el ejército que va á la conquista de Lisboa, es como sigue :

Tropas Portuguesas de las Provincias del Norte, incluidas las milicias. . . . .	380.
De los Algarbes. . . . .	100.
Tropas Inglesas. . . . .	200.
Tropas auxiliares españolas.. . . .	140.
Total. . . . .	820.

*Cádiz Julio 29.*

Las 16 águilas negras tomadas al ejército frances, parece, que serán colocadas en la capilla de S. Fernando de Sevilla, y que viene el General Castaños á solemnizar su colocacion. Ayer 28 hubo honras muy solemnes en la Catedral, Parroquias, y Conventos por los difuntos en campaña.

Este Comercio, en Junta que celebró ayer, ademas del donativo gracioso, que hizo para las urgencias actuales, ha propuesto el préstamo sin interes, de un millon de pesos fuertes, que entregará en los cinco meses próximos, en cantidad proporcionada.

*Lérida 2 de Agosto.*

Refieren las cartas del partido de Barbastro, haber salido de esta ciudad varias compañías para Zaragoza. El 30 de Julio próximo se hallaban algunas en Alcuabierre.

Los enemigos insisten tenazmente contra Zaragoza. Le Hevan dados mas de 50 ataques con el mayor encarnizamiento; pero se defiende aquella incomparable Ciudad con tanto valor, como honor y gloria suya. No tiene otras murallas en la mayor parte de su circuito, que unas débiles tápias, y sin embargo mediante el singular denuedo de sus naturales se sostiene gloriosamente contra un ejército de 150 hombres, segun los cálculos que ultimamente se han recibido. Se espera, que con los refuerzos, que diariamente le van llegando, no esté distante el momento, de quedar libre de unos enemigos tan crueles, y tan porfiados.

Este feliz momento se hubiera realizado ya, si las novedades de España no hubiesen hallado á aquella Ciudad anteriormente exha-

usta de caballería, y con muy pocos fusiles, insuficientes para armar los tercios de Aragon.

Los Periódicos de Valencia nos comunican una plausible invención, que en las presentes circunstancias puede reputarse por un favor celestial, y se reduce á unas granadas de vidrio, las cuales forradas con un trapo fuerte embetunado producen un grande estrago. Se hizo la prueba en un rebaño de carneros, y una sola mató hasta 14. En dicha Capital hay un entusiasmo increíble en el particular, no habiendo sugeto que no se suscriba á la construcción de dichas granadas, y desee hacerse un número considerable de ellas. Esta emulacion de los Valencianos debe suscitarse en todos los pueblos, hacer ensayos en las vidrieras corrientes, y en donde estas se hallasen entorpecidas, habilitarlas con toda diligencia. Es de desear, que en esta Ciudad se ponga en execucion una invención tan interesante. En caso necesario desde las murallas se causaría el mayor destrozo en los enemigos, arruinando sus columnas, y desordenando su ejército, con tal seguridad, que el daño causado por dichas granadas, ni puede preverse por el enemigo, ni prevaverse. Se gasta el dinero en mil muebles y bagatelas inútiles; ¿pues porque no se han de emplear en unos artículos de tanta consideracion?

#### ALAVA.

*Balmaseda 28 de Julio.*

El día 21 el Emperador Napoleon ha recibido en Bayona 5 correos extraordinarios; y aunque se ignora su contenido podrá muy bien creerse que las noticias, de que eran portadores, no le han sido agradables; puesto que salió con bastante prisa de allí á las diez de la noche.

*Coruña 21.*

Ante ayer entró en este puerto la Fregata Correo de Londres, procedente de Falmout.

*Siguen las reflexiones políticas.*

Al llegar á este punto todo causa de indignacion y espanto. La escena que debia terminar el destino de este pueblo presenta todos los incidentes propios para excitar su enternecimiento y para provocar su venganza. ¡Un anciano Monarca burlado! Una Reyna de cuyos raptos de furor se abusa indignamente contra su hijo! Este jóven Príncipe á quien, ademas de sus derechos, acababan de lla-

mar al trono los deseos y el amor de toda la nacion, retenido ya preso! En fin, la familia Real, á quien la fuerza y la traicion la han puesto toda entera á merced del usurpador de sus derechos! Y en toda esta transacion tenebrosa los Españoles fueron contados por nada; y se obró con ellos como si debiesen sufrir sin murmurar los ultrages que se les hicieran, y aceptar sin resistencia la opresion que les amezaba. Antes de haber consumado su esclavitud se les trató como un rebaño de tímidas ovejas, dispuestas á someterse al primer usurpador que Napoleon delegase para gobernarlas. Sus costumbres, sus hábitos, sus opiniones, nada se miró ni atendió; nada se consideró, pareciendo que no se veía ya en los españoles, ó que no queria verse, sino una raza degradada y envilecida que no debía conservar siquiera vestigios de su origen ni recuerdos de su gloria.

Estas circunstancias eran precisas para dar á la insurreccion española todos los caracteres que deben hacerla prosperar, é interesar en sus progresos los votos del mundo entero. Así es que las Proclamas con que se anunció, los Diarios y demas papeles públicos que hizo dar á luz, y las tentivas con que se manifestó no presentan aquella consideracion y precauciones que indican la incertidumbre ó el terror. En todo ello se dexa ver, digámoslo así, la conciencia nacional toda entera. Esta es la que inspira los vituperios, las justas reconvenciones, y aun las amenazas dirigidas á Napoleon, sin que trate de endulzar ni paliar las justas expresiones del aborrecimiento y de indignacion. Los grandes pueblos se quexan así: así es como producen sus agravios; y de este modo desafian á los que amenazan su existencia fisica y social. Ya no es esta una declaracion de gabinete á gabinete: es el manifiesto de un pueblo contra un individuo: es una voz respetable, magestuosa, terrible, formidable, que reclama derechos impracticables y no enagenables, la qual resuena en el corazon del usurpador que quiere desconocerlos ó destruirlos. Napoleon no habia sido aun acusado de este modo á la faz del universo: no se le habia hablado todavia con esta entereza, con este desprecio. Casi todo el mundo veía ya en él al Xefe de un gobierno, mientras que no era sino el opresor de una nacion, un salteador, un perjuro, el azote de los legitimos Sobranos.

(Se continuará.)

---

DE ORDEN SUPERIOR DEL REYNO.

En la Imprenta de D. Francisco Cándido Perez Prieto